

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al n.º . . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3 "  
Extranjero, id. . . . . 7 "  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 17 de Abril de 1899

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 84

AÑO XIX



## Don Tomás Queral Gil

HONRADO HIJO DE ESTE PUEBLO

*¡ha muerto!*

**vilmente asesinado por los empleados municipales en la Casa Ayuntamiento**

Su deseconsolada esposa Doña Pelegrina Aviñó Borrás é hijas Cinta y Carmen y demás familia, y la Redacción de LA VERDAD, ruegan á todos sus conciudadanos que asistan al entierro de esa pobre víctima, que tendrá lugar mañana á las diez, concurriendo á la Plaza del Hospital.

El duelo será presidido por los Sres. D. Francisco Roig Navarro, jefe del partido liberal, D. Juan Ribás Cots, jefe del partido republicano, y D. Teodoro Gonzalez Cabanne, jefe del partido conservador.

**¡Descansen en paz nuestro hermano del alma!**

# ¡TORTOSINOS!

Esa vil canalla que hace ocho años ha convertido á Tortosa en un presidio suelto á ciencia y paciencia de las autoridades, demostró ayer por la tarde que los asesinos que tantas veces hemos denunciado en **LA VERDAD** contaban con algo... tan repugnante que ascos nos mueve decir por su propio nombre.

Desde que la **forasteralla** fué elevada á la Alcaldía por influjo de Bosch y Fustegueras las personas decentes viven en continua zozobra y no ha habido elección que los malhechores pagados por el Municipio dejaran de ensangrentar los peldaños de la Casa Ayuntamiento con sangre de los nobles hijos de este desventurado país, abandonado hace tiempo por los que jurando ejercer su cargo con la dignidad y honor del hombre justiciero, se muestran sordos al clamoreo de un pueblo tan vilmente atropellado como sediento de justicia y equidad.

El proceso de esta serie de atropellos lo tenéis en las columnas de este diario; cada colección anual es el sumario de esta causa, tan larga como odiosa y tan odiosa como desventurada.

Las grandes agrupaciones han visto coronada su obra infame, esa repugnante tela tejida por corazones duros en los periodos de su mando.

Tiempo atrás la **guardia negra** acechaba puñal en mano á nuestro malogrado amigo el ex-presidente de Banco de Tortosa D. Tomás Garcia Coma; después sembraron el terror por la calle de San Roque amenazando de muerte al entonces Director de **La Discusion**, el distinguido letrado D. Daniel Nivera; mas tarde se perpetró el asesinato-frustrado en las personas de los periodistas Sres. Rey y Ferrán; luego se apostaba la **partida de la porra** para asesinar á nuestro querido amigo D. Teodoro González; después... todo el mundo sabe lo que pasó en el luctuoso día 16 de Septiembre último y lo que en suelto aparte apuntamos, reseñando los infames atropellos acaecidos ayer á las ocho de la noche en las Casas Consistoriales.

Que nos citen un hecho análogo en tiempo de nuestros amigos, todos aquellos por que creyéndose hombres honrados, dignos y sesudos nos combaten al lado de lo más vil, de lo más canalla.

¡Caiga sobre su corazón, cual plomo derretido, la maldición del noble pueblo acallado tiempo há por el terror y por las infamias de libelos clandestinos!!!

¡Tortosinos! la salvajada de ayer os convencerá que para salvar nuestra dejada patria tendremos que morir luchando en la pelea ó resignarnos abandonar para siempre el hermoso suelo que nos vió nacer y que guarda las cenizas de nuestros queridos padres.

# ASESINOS! CANALLAS!

Todo cuanto desde largo tiempo veníamos profetizando dada la condición moral tan miserable como criminal de nuestros enemigos, cuadrilla de vividres y logreros, chusma indigna, dilapidadores de nuestra hacienda, sabuesos miserables del más miserable de los políticos, ha terminado por desgracia triste realización.

Veían como la ola del patriotismo se agrandaba y extendía y amenazaba envolverles entre su furiosa espuma, y ante el castigo y fin de sus faltas y fechorías, aterrados y sin tino, tuvieron la criminal idea, el villano intento de morder, de matar, de ver correr la sangre de este honrado y sufrido pueblo al que desde hace algunos años habían convertido en merienda de negros, gracias a la más ruin, la más asquerosa y la más inmoral de las políticas.

Apesar de todas las coacciones y tropelías empleadas en favor de ese desdichado, juguete de la más criminal canalla, de ese pobre caballo blanco de sus fines y propósitos, de ese regenerador de perro chico y hombre tan tonto como poco escrupuloso para que su candidatura triunfase, ya que no por la voluntad del pueblo, por el terror y el dinero, los cálculos les salieron fallidos y sus esperanzas buidadas, y al ver tan decidida y honrada muestra de los deseos y aspiraciones de nuestros conciudadanos, toda la ira, toda la furia, toda la ponzoña que anidaba en sus corazones lo descargaron sobre este mismo pueblo al que tras de haberle esquilado y robado han querido asesinar.

Serían las ocho de la noche, y visto ya el resultado de casi todos los colegios de esta ciudad, desfavorable para ellos, circuló la noticia de que en uno de los colegios de una partida rural lejana habían cometido el pucherazo y tenían ellos los certificados.

A fin de averiguar lo que hubiese de cierto de tales rumores fuese nuestro distinguido amigo D. Teodoro Gonzalez acompañado de un grupo de amigos a las Casas Consistoriales y en el salón de espera, antes de penetrar en la Secretaría, fueron recibidos con una descarga por enemigos invisibles puesto que solo estaban iluminadas las escaleras y el citado salón, permaneciendo completamente a oscuras todas las dependencias que tienen acceso a los sitios donde estaba el pueblo, descarga dirigida contra el señor Gonzalez pues cayeron heridos los que estaban a su lado.

Como si no bastase esta primera descarga hecha no se sabe por qué ni motivada por causa ninguna, por ventanas y huecos de otras depe den-

cias se siguieron haciendo descargas sobre el indefenso pueblo, mientras nuestro querido amigo D. Teodoro Gonzalez, pudo esconderse detrás de sus compañeros a espaldas de un biombo, sin que lo viesan aquellas furias que corrían en todas direcciones disparando sus armas, escena que duró mas de un cuarto de hora, haciéndose unos ¡doscientos disparos! y tendidos en el suelo permanecían los heridos pidiendo socorro, dando ayes y maldiciendo a los asesinos. Allí estaba, rota una pierna por el femur, nuestro compañero de redacción y amigo del alma D. Eduardo Sacanella, abrazado a su hermano Guillermo.

Entretanto detrás del biombo pasaba una escena desgarradora. Herido mortalmente D. Tomás Queralt Gil, joven albañil, abrazaba llorando a don Teodoro Gonzalez, diciéndole que se sentía morir, que se salvase, que huiera, haciendo tiernas y sentidas protestas de su fidelidad mientras se desangraba, sin que en aquel largo rato pudiera nuestro amigo prestarle el menor socorro.

¡Qué contraste! Un pobre artesano que nada debía, ni pedía, ni esperaba de D. Teodoro Gonzalez, sufriendo resignado la muerte por su causa, dándole el postrer adiós, dedicándole el último aliento, mientras otros ¡infames! que le deben y le han adulado cuando ha disfrutado del poder, azuzaban a sus asesinos.

Actos de valor, pruebas de abnegación y desprecio de la vida vimos muchos, que agrandaba y hacia mas patente y viva muestra gratitud a esas inocentes y heroicas victimas de su patriotismo y entereza, actos y pruebas que nuestro espíritu, atribulado y lleno de desconsuelo recuerda con gratitud y dolor.

En un intervalo, en que aparecía que los tiros habían cesado, protegido por unos cuantos amigos, pudo el Sr. Gonzalez escaparse de sus asesinos.

Al presentarse en la calle huuyendo de aquellos foragidos, la gente al ver su rostro teñido en sangre y empapado su traje, sangre de aquel infeliz que dió a Dios su alma a las pocas horas, le creyó herido como pocos momentos le creyera asesinado.

Momentos de angustia fueron aquellos para nuestro amigo, pues sabía que al descubrirle sería asesinado.

Noticioso el Delegado del Iltre. Gobernador, que se encontraba en Roquetes, de lo que pasaba en ésta; dirigióse inmediatamente a las Casas Consistoriales, subiendo solo las esca-

leras é intimando orden, pero fué desatendido y recibió con otra descarga por los asesinos que estaban escondidos y de la que se libró afortunadamente.

Al cabo de poco tiempo, presentóse el Juzgado y fuerzas de la guardia civil, restableciendo el orden, pues a todas esas el pueblo pedía con furia, enardecido por acto tan villano y cobarde, la cabeza de sus asesinos y gritaba con desesperación ¡abajo los ladrones! ¡muera los asesinos!

Una gran muchedumbre dirigióse a la calle Den Carbó, donde habita don Agustín Monner Mauricio, jefe de la política venal y corrompida que impera desde hace mucho tiempo en esta desventurada comarca y representante y amigo predilecto de Bosch y Fusteguera, pidiendo a voz en grito su cabeza, rompiendo a pedradas todos los cristales del edificio, al que no prendió fuego porque no se encontró petróleo, pues todas las casas y comercios estaban cerrados y porque algunos mas serenos y previsores, vieron que arderían igualmente los edificios contiguos.

Una vez restablecido el orden por completo, patrullas de la guardia civil recorrían durante la noche las calles de esta ciudad, haciendo muchas detenciones, sin que hasta la hora que escribimos haya ocurrido alguna novedad.

Tal es a grandes rasgos la reseña de la salvajada, del inicuo crimen cometido ayer por los que todo el pueblo señala y conoce y a quienes no conviene olvidar.

Dejamos muchos otros detalles que se van recibiendo, esclareciendo el hecho y que reservamos para otros números.

## CRONICA

### Visita a los heridos

A la hora de cerrar nuestra edición, nuestro bondadoso Prelado ha visitado en el Hospital a los heridos de ayer, socorriéndoles y prodigándoles palabras de consuelo. El pueblo de Tortosa en masa alabará la noble y digna conducta de nuestro Sr. Obispo.

### Sr. Alcalde á dimitir

Por torpeza, por abandono, por estupidez ó por algo peor del Alcalde D. Antonio de Ramón, ayer sus dependientes asesinaron al pueblo de Tortosa.

¡Y todavía es Alcalde!

De aquella sangre derramada ¿quién sino él es el primer responsable?

¿Quién sino él pudo prestarse á secundar con su pasividad imbecil, la compra de votos, las coacciones infames, las amenazas sangrientas, alar mará los asesinos?

¡Pueblo de Tortosa! ese acólito de D. Agustín Monner y Mauricio todavía quiere perpetrarse en la Alcaldía.

¿Qué debéis hacer y que debemos hacer?

### ¡Que vergüenza!

Victima de su ahesión y entusiasmo, sin debernos nada ni esperar nada de nosotros, ha muerto el honrado hijo del pueblo y laborioso albañil nuestro querido amigo D. Tomás Queralt Gil.

Sirva esa prueba de honradez y entusiasmo, esa prueba de abnegación y entereza, de vergüenza y oprobio á esos otros canallas que despues de debernos el pan con que se han alimentado algún tiempo, han sido los que tras una campaña de difamación, se han convertido en viles y miserables asesinos.

Y á algunos de esos otros malos hijos de este sufrido pueblo que se dicen representantes de lo que llamamos la aristocracia de Tortosa, convertidos en criados serviles y humildes pecheros del primer advenedizo. Nuestro desprecio, nuestra compasión.

¿Que dirían de tan vergonzoso proceder si levantaran la cabeza aquellos honorables patricios de los pasados tiempos, heroicos y entusiastas defensores de las glorias y libertades de esta ciudad, honrados ascendientes de algunos de nuestros aristócratas contemporáneos. Lo que dirían no es necesario que lo escribamos.

Caiga sobre unos y otros, autores y cómplices del día de luto que deplora Tortosa, la maldición y el desprecio

### Las víctimas

Las pobres victimas de la inicua, de la infame agresión de anoche son: Tomás Queralt Gil, muerto; Eduardo Sacanella Domingo y Miguel Viñas Casadó, heridos graves; Pedro Millán Perer, Vicente Pedret Mola, Luis Subirats Mompou y Amador Ferrando Cúrto, heridos.

¡Pueblo honrado de Tortosa! estos son los hermanos queridísimos que á mansalva fueron asesinados por la canalla más vil y más cobarde.

### Nuestra gratitud

Recibíamos de esta Redacción, todos cuantos con su visita, con cartas y telegramas han demostrado su contento por el triunfo del Sr. Gonzalez y por el triunfo de las ideas de regeneración y moralidad que desde largo tiempo venimos defendiendo y el sentimiento manifestado por los dolorosos y tristes sucesos acaecidos.

### Lo agradecemos

Después de acaecidos los tristes sucesos de anoche hasta altas horas de la madrugada como asimismo en todo el día de hoy, se ha visto nuestra Redacción visitada por numerosos amigos y distinguidas personalidades protestando indignadas del crimen de ayer y clamando justicia.

A todos ellos les agradecemos en el alma esa prueba de patriotismo y honradez.

### Traslado

El procurador de los Tribunales nuestro particular amigo D. Ricardo Domingo Ramirez, ha trasladado su despacho de la calle Pasaje Franquet á la de Moncada núm, 15 frente á la fonda de Europa.

MIL PESETAS al que presente *capsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias —Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE FRANCISCO MESTRE

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOR AF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

## MAQUINA ELEVADORA DE AGUAS

**INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO**  
Aparatos para elevar a grande altura el agua de las fuentes, rios, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas don le no. li. se el agua a los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz mas que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible. y puede elevarse desde un litro a cuantos se deseen. Para catalogos e instrucciones a los Representantes en la provincia de Tarragona,

Sres. Barberà y Compañia

Plaza de San Juan 18—TORTOSA

Constructores de pozos artesianos

ENFERMEDADES DE LOS OJOS  
GABINETE DEL MEDICO OCULISTA.

# D. José Ballester

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex ayudante de clínica del Doctor Nadal May.

Pterigión (nubes) entropión, Triquiiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia todas las afecciones comprendidas en esta especialidad. Tratamiento especial y rápido para la curación de las granucaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales,

Hav buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulledecona y Vinarez a la Cenia.

## ACEITES Y JABONES

## DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

## Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

## DISPONIBLE